

訪ねるほどにまた行きたくなるのが、歴史探訪の旅。

福井県、滋賀県、京都府には、戦国時代を体感できる場所がたくさんあります。あなたも、歴史を体感する旅に出かけませんか？

「明智光秀AI」がLINEで、ゆかりのある観光地を紹介します！

「明智光秀」がAIによって現代に蘇る

LINEで拙者に話しかけてくれ。

LINE ID: @akechimitsuhideai



「明智光秀と照子」

妻、照子への一途な思い。

明智光秀は、美濃国土岐郡妻木城の妻木一族から照子を嫁に迎える約束をしていましたが、天然痘で顔に痣ができたため、照子の代わりに妹を嫁がせる申し出がありました。しかし光秀はこれを断って、照子を迎えました。夫婦になってからも照子に対する思いは変わらず、光秀は照子が亡くなるまで側室をとらなかつたそうです。仕えていた斎藤道三が「長良川の戦い」で敗死し、美濃を追われたときには、身重の照子を光秀が背負って越前へ逃れたと伝わります。

黒髪を売って光秀を支えた。

光秀が越前に住んでいた際に連歌会を催すことになりましたが、十分なお金を用意できず、照子は自分の長い黒髪を売って費用を工面します。この話は、松尾芭蕉が詠んだ「月さびよ 明智が妻の 咄せむ」のもとになっているとか、信長の家臣の頃、光秀が病で床に伏し、照子は不眠不休で看病しましたが、その疲れから照子は倒れ、帰らぬ人になりました。

領民に慕われた光秀。

「長篠の戦い」で武田勝頼を破った信長から丹波攻めを命じられた光秀は、この頃から病気がちに。妻の照子が亡くなり、苦しいときでしたが、味方の応援や武運もあって丹波を平定しました。光秀は、横山城を改築して福知山城に改名。由良川と土師川の合流地点で水害が多い城下町に堤防を造るなど治水工事を行い、地子銭（宅地税）の免除、楽市楽座の開設など、経済発展に力を入れ、領民に慕われました。

家来に等しく厚い光秀の思い。

1571年、信長の比叡山焼き討ちで、坂本のまちは焼き尽くされますが、光秀は檀信徒と協力して西教寺を再建しました。また今堅田合戦で戦死した18名を慰霊するために、光秀は西教寺に米を寄進。武将や足軽の身分を問わず、全員に同じ量の米を供えました。家来に対する等しく厚い光秀の思いが、この寄進状から伝わってきます。現在の西教寺本堂前には光秀・照子をはじめ、明智一族の墓があります。



明智光秀



明智照子

1528年? 岐阜県または滋賀県生まれ
通称:十兵衛 あだ名:キンカ頭 など
美濃の斎藤道三、越前の朝倉義景に仕えた後、將軍足利義昭の上洛に尽力する。交渉力や薬城の才に加えて、歌や茶にも通じた教養の高さを賞われ、織田信長の家臣となり重用された。1582年、謀反を起こして本能寺にて信長を自害させるが、10日後の山崎の戦いで羽柴秀吉に敗れる。

1530年頃 岐阜県生まれと伝わる
光秀の正室で、細川ガラシャの母。光秀とは仲睦まじい夫婦であったとされ、「黒髪伝説」等、光秀の立身出世を献身的に支えたと伝わる。没年について確かなことは不明だが、激戦の疲れで重病となった光秀を看病した後、その疲れから照子も病に倒れ、1576年に亡くなったと伝わる。



6 西教寺
滋賀県大津市坂本5-13-1
京阪電鉄石山坂本線「坂本比叡山口駅」下車 徒歩約20分
077-578-0013(西教寺)

光秀 びわ湖大津
Biwako Otsu
「びわ湖大津・光秀大博覧会」では、大河ドラマの魅力を感じていただける「麒麟がくる」展を開催しています。

明智光秀と関連人物ゆかりの地をめぐる「スマホでスタンプラリー」実施中!

スマートフォンでスタンプを集めて、プレゼント(特産品やゆかりの人物グッズ)に応募しよう。



織田信長

1534年 愛知県生まれ
幼名:吉法師 あだ名:第六天魔王 など
家督をついだ頃は「うつけ者」と呼ばれたが、1560年に桶狭間の戦いで今川義元の軍を破り、全国にその名を知らしめた。「天下布武」の理念を掲げ、姉川の戦いで浅井・朝倉軍に勝利し、將軍足利義昭を追放して室町幕府を滅ぼし、1576年から約3年の歳月をかけて近江に安土城を築く。天下統一を目前にした1582年、配下の明智光秀の謀反により、京都・本能寺で自害する。



豊臣秀吉

1537年 愛知県生まれ
幼名:日吉丸 あだ名:猿など
木下藤吉郎→羽柴秀吉→藤原秀吉→豊臣秀吉と改名。織田信長に仕え、金ヶ崎の退き口など、その働きぶりと才覚を認められて出世する。毛利との戦いの最中に「本能寺の変」を知り、大軍を連れて約200km移動する「中国大返し」を強行して明智光秀を討つ。1583年、賤ヶ岳の戦いで柴田勝家を破り、実質的な信長の後継者となる。天下統一を達成した後、関白・太政大臣まで上りつめた。



福知山城御城印
光秀の家紋である桔梗紋が描かれ、城名は明智の一字をとって「福智山」で表記している。

9 福知山光秀ミュージアム
京都府福知山市宇岡32-64
(福知山城公園内・佐藤太清記念美術館2F)
JR山陰本線「福知山駅」下車 徒歩約15分
0773-22-1010(福知山光秀プロジェクト推進協議会)
2020年1月11日から1年間の期間限定でオープン。明智光秀が主人公の大河ドラマ「麒麟がくる」の企画展。ドラマ関連の展示のほか、光秀の生涯を最新の資料や映像で紹介。隣接する福知山城では光秀シアター上映中。城とのセット券あり!

10 麒麟がくる 京都大河ドラマ館
京都府亀岡市追分町(京都スタジアム1階)
JR山陰本線「亀岡駅」下車 徒歩すぐ
0771-55-9320(入場券販売管理センター)
2020年1月11日から1年間の期間限定でオープン。大河ドラマ「麒麟がくる」に登場した小道具や衣装等の展示、各種映像上映など、大河ドラマの世界観を体験できる。「本能寺の変」と光秀に迫る特別展も。光秀大河物産館も併設され、亀岡や丹波地域のみやげ物がそろう。



8 金ヶ崎城址
福井県敦賀市金ヶ崎町1-4
JR敦賀駅から敦賀周遊バスで約15分(金ヶ崎)下車
0770-22-0938(金ヶ崎宮社務所)
御守と御朱印は、いずれも金ヶ崎宮の社務所で購入できます。



難関突破守
金ヶ崎城御朱印

『金ヶ崎の戦いと姉川の戦い』

金ヶ崎の戦い。
信長の協力に就いた足利義昭は、次第に信長を疎ましく思い、武田信玄や朝倉義景に命じて、信長包囲網を敷きます。これに立腹した信長は、徳川家康と共に越前の金ヶ崎城を攻撃します。ところが、信長の義弟にあたり、同盟を結んでいた北近江の浅井長政が反旗をひるがえし信長の背後から襲撃します。お市の方は兄である信長に「両端を結んだ小豆袋」を送ることで、夫・長政の裏切りと、挟み撃ちになることを伝えたいと、信長は急ぎ敦賀から朽木を越えて京へ逃げました。このとき、朝倉勢の追撃を防ぐために殿を務めたのが明智光秀と木下藤吉郎(豊臣秀吉)でした。このときの壮絶な戦いぶりは「金ヶ崎の退き口」と呼ばれ、戦国史上有名な撤退戦となりました。

形勢逆転、姉川の戦い。
岐阜に戻った信長は体制を立て直し、浅井長政の居城である小谷城前の虎御前山に陣を張りました。しかし城の守りが堅く、南下して横山城を攻め、徳川家康も合流。織田軍は姉川の手前に陣を移し、織田と浅井、徳川と朝倉がぶつかる「姉川の戦い」が始まりました。戦いは朝倉優勢で進みましたが、榊原康政が側面から反撃して形勢逆転。朝倉軍、浅井軍も敗走し、約9時間におよぶ戦いは、織田・徳川軍が勝利しました。



7 姉川古戦場
滋賀県長浜市野村町
JR北陸本線「長浜駅」下車 タクシーで約20分
0749-65-6521(長浜観光協会)



8 小谷城跡
滋賀県長浜市湖北町伊部
北陸自動車道小谷城スマートICから車で約5分
0749-65-6521(長浜観光協会)



9 賤ヶ岳古戦場
滋賀県長浜市木之本町大音
JR北陸本線「木之本駅」下車 バス約4分 大音バス停
0749-82-3009(賤ヶ岳リフト)

『信長と光秀』

光秀の謀反、本能寺の変。
武田攻めで活躍した徳川家康の力をねがうため、信長は安土城で宴を催し、光秀に要役を任せます。諸説ありますが、贅沢すぎた宴と、腐った魚を出したことに激怒した信長は、光秀に秀吉の援軍で中国地方への出兵を命じました。坂本城で支度を整え、愛宕大権現を参詣し、丹波亀山城から出陣した1万3千余りの明智軍が踏み込んだのは、信長がわずかな護衛と共に休んでいた本能寺でした。

信長への謀反を表した歌。
秀吉援軍の出陣前、明智光秀は愛宕勝軍地蔵を祀る愛宕大権現に、戦勝祈願で参詣しました。その夜に連歌会を開き、光秀が残した「ときは今 雨が下しるは五月哉」が有名です。「とき」は明智家の姓である「土岐」、「雨が下しるは」は「天下を治める」と解釈されています。謀反を前に、信長への恨みが漏れたのか、それとも天下への野心を歌に込めたのか、この歌の真相は誰にも分かりません。